



MARTES 20 DE JUNIO DE 2023

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

COMISIONES

PROMUEVE IEEQ VALORES DEMOCRÁTICOS CON MÁS DE 44 MIL PERSONAS

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) ha realizado 316 actividades con más de 44 mil personas en el segundo trimestre de 2023, con el objetivo de fomentar la cultura democrática y la participación en los 18 municipios de la entidad. En sesión de la Comisión de Educación Cívica y Participación se informó la organización de talleres, elecciones estudiantiles, cine-foros, diálogos, teatro guiñol, cuentacuentos, charlas, entre otras acciones dirigidas a niñas, niños, jóvenes, docentes, padres y madres de familia e integrantes de grupos de atención prioritaria. En materia de fiscalización, se presentó el dictamen correspondiente a los meses de abril y mayo del presente año, derivado de la revisión de los informes de ingresos y gastos de la organización Querétaro con Rumbo A.C., que se constituyó como partido político local con la denominación “Querétaro Seguro” a partir del 1 de julio de 2023. También se informó que la organización presentó la totalidad de los informes y se destacó que el Instituto cumplió con la fiscalización de todas las asociaciones que buscaron conformar un partido político local; en la misma sesión, se presentó el plan de trabajo de la comisión para el segundo semestre del año, con el objetivo de dar a conocer las obligaciones en la materia a las que deberán sujetarse las candidaturas independientes y quienes realicen labores de observación electoral durante el Proceso Electoral Local 2023-2024. Con respecto al seguimiento al Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN) se informó que, en el marco del ‘Concurso Público 2022-2023’, se incorporaron al IEEQ tres funcionarias en los puestos de Coordinadora de Organización Electoral, Coordinadora de Prerrogativas y Partidos Políticos, así como Técnica de Educación Cívica. De igual manera, se dio cuenta de la organización de seis foros de diálogo sobre representación política de las mujeres en México, participación de la juventud, debates electorales, consulta popular y democracia directa, violencia política contra las mujeres en razón de género, así como democracia y redes sociales. Por otra parte, se resaltó la aprobación de la normatividad del Instituto en materia de transparencia y acceso a la información pública, protección de datos personales, gestión documental y elaboración de versiones públicas; además, de la capacitación al funcionariado del IEEQ con la colaboración de Infoqro. En el mismo sentido, se informó que este órgano electoral recibió, del 17 de marzo al 13 de junio de este año, 30 solicitudes de información de las cuales solo 3 se encuentran en trámite; en el rubro de tecnologías de la información, se reconoció la herramienta ‘Calculadora de género’ y el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP) de este Instituto, los cuales son de interés para otros organismos electorales. En el tema de igualdad sustantiva, se informaron actividades al interior y exterior del Instituto para fortalecer la participación política de las mujeres y erradicar la violencia política en razón de género; de igual modo, se señaló que la Red de Mujeres Electas en el estado está integrada por 113 servidoras públicas, que representan el 88% de las mujeres electas en el proceso electoral inmediato anterior. Asimismo, se invitó a la ciudadanía a participar en la convocatoria del Instituto al “Primer concurso de ensayo en materia de violencia política contra las mujeres en razón de género, paridad de género y/o participación política de las mujeres en México”. En materia de vinculación se refirieron los acercamientos con la 60 Legislatura del Estado para el seguimiento de la iniciativa del Instituto de reforma a la legislación electoral, con el INE para la coordinación con motivo del Proceso Electoral 2023-2024, con los organismos públicos locales electorales de Aguascalientes, Estado de México e Hidalgo, así como con organizaciones de la sociedad civil e instituciones que integran la V Circunscripción Plurinominal. Para fortalecer los valores democráticos y la participación, se informaron acercamientos con la Coordinación de Igualdad de Género de la UAQ, liderazgos juveniles, Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana del Poder Ejecutivo del Estado, Municipio de Querétaro, entre otras instancias. Además, se presentó el plan de trabajo de la Comisión de Inclusión para el segundo semestre del año en curso, el cual consta en una serie de charlas a fin de promover la participación de personas con discapacidad, indígenas, de la comunidad LGBTTTTIQA+, jóvenes, adultas mayores, migrantes y afroamericanas en el siguiente proceso electoral. En las charlas se abordarán temas como los derechos político-electorales, la participación de las personas en situación de vulnerabilidad, las funciones de las consejerías distritales y municipales, observación electoral, capacitación-asistencia electoral y supervisión electoral. Por otro lado, se informaron actividades vinculadas con organización electoral, prerrogativas y partidos políticos rumbo al proceso electoral y se explicó la redistribución del

MARTES 20 DE JUNIO DE 2023

financiamiento público, a partir de la obtención del registro como partido político local de Querétaro Seguro. En las sesiones públicas de las comisiones permanentes del IEEQ participaron las consejerías electorales del Consejo General, las secretarías técnicas, integrantes del funcionamiento de Instituto y representaciones de los partidos políticos.

<https://queretaro24-7.com/promueve-ieeq-valores-democraticos-con-mas-de-44-mil-personas/>

<https://adnformativo.mx/fomenta-el-ieeq-la-cultura-democratica-entre-44-mil-personas-durante-el-segundo-trimestre-de-2023/>

CONVENIO CINVESTAV

CONVENIO DEL IEEQ CON EL CINVESTAV RUMBO AL PROCESO ELECTORAL 2023-2024

El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) y el Centro de Investigación y de Estudios Avanzados del Instituto Politécnico Nacional (CINVESTAV) firmaron un convenio de colaboración que facilitará la cooperación tecnológica y científica entre ambas instituciones en el Proceso Electoral Local 2023-2024. El acuerdo contempla la propuesta de que una persona del centro de investigación integre el Consejo Técnico Asesor del Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP), que implementará y operará el IEEQ conforme a la normatividad aplicable. La Consejera Presidenta del IEEQ, Grisel Muñiz Rodríguez, recordó que el PREP es el mecanismo por medio del cual la ciudadanía conoce los resultados preliminares y no definitivos de las elecciones, a través de la captura, digitalización y publicación de los datos plasmados en las actas de escrutinio y cómputo de las casillas. Señaló que el Comité Técnico Asesor estará conformado por personas con reconocido prestigio en diversas áreas de las ciencias exactas, a fin de dotar de certeza y legalidad a cada una de las actuaciones de este órgano colegiado. Por su parte, el Director del CINVESTAV, José Mauricio López Romero, afirmó que es un orgullo y una responsabilidad colaborar una vez más con el IEEQ en la implementación del PREP, por lo que el centro de investigación pondrá a disposición su capacidad científica y tecnológica. “Querétaro es un ejemplo a nivel nacional de buen trabajo en materia electoral, con resultados confiables para la ciudadanía”, destacó el investigador. El Director de Tecnologías de la Información del Instituto, Raúl Islas Matadamas, dijo que el convenio permitirá contar como aliado con uno de los centros de investigación más reconocidos del país y a nivel mundial. Explicó que, de acuerdo con la normatividad vigente, el COTAPREP estará integrado por tres a cinco personas con experiencia en las áreas de estadística, ciencia de datos, investigación de operaciones, ciencias políticas y tecnologías de la información; quienes iniciarán funciones a más tardar la primera semana de noviembre del presente año. Entre las atribuciones del Consejo Técnico Asesor están la celebración de sesiones y reuniones con los partidos políticos; asesorar los trabajos del PREP; dar seguimiento al diseño, implementación, simulacros y operación del programa; realizar estudios, análisis y recomendaciones para el desarrollo y optimización de este mecanismo de información. La firma del convenio se realizó en las instalaciones del IEEQ en presencia de las consejerías electorales Rosa Martha Gómez Cervantes, Karla Isabel Olvera Moreno, María Pérez Cepeda, Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa, además del Secretario Ejecutivo Juan Ulises Hernández Castro.

<https://inqro.com.mx/index.php/2023/06/19/convenio-del-ieeq-con-el-cinvestav-rumbo-al-proceso-electoral-2023-2024/>

PARTIDOS POLÍTICOS

MORENA

HAY TRES “CORCHOLATAS” DE MORENA EN SAN JUAN

La presidenta del partido de Morena, Rufina Benítez, mencionó que en San Juan del Río por lo menos se han manifestado tres militantes para ser candidatos a la presidencia municipal en las próximas elecciones, y aunque no quiso decir nombres, adelantó que podrían surgir otros más al paso de las semanas. (NSJR 1 y 4)

MARTES 20 DE JUNIO DE 2023

NOTAS PRINCIPALES

DQ: AMPLÍA GE CENTRO DE INGENIERÍA AVANZADA

Desarrollarán en la UNAQ combustible sustentable para propulsión aeroespacial. (DQ principal)

N: LO JUSTO Y LO LEGAL

La Cuadrilla de Juriquilla y la restitución jurídica, resuelven una petición ciudadana: LMG. (N principal)

AM: ALISTAN LICITACIÓN DE DOS ESTACIONES QROBÚS

En julio se realizará el proceso para buscar la construcción de dos de siete estaciones que se instalarán a lo largo de Paseo Cinco de Febrero. (AM principal)

EUQ: ESTADO, CON BAJA INCIDENCIA DE INCENDIOS FORESTALES

En lo que va del año, han ocurrido 23, con una superficie afectada de 258 hectáreas, de acuerdo con la CONAFOR: en 2022, hubo 26 siniestros. (EUQ principal)

CQRO: PRESENTE MURGUÍA AVANCES EN URBANIZACIÓN Y RESTITUCIÓN EN LA CUADRILLA

La secretaria de Gobierno indicó que pretenden que se convierta en un fraccionamiento ordenado. (CQRO principal)

PA: AMPLÍA OPERACIÓN DE GE AEROSPACE

Se desarrollarán aquí los motores para los aviones más grandes del mundo, informan en encuentro con Kuri. (PA principal)

P: AZOTA OLA DE CALOR AL ESTADO: REPORTAN ESCASEZ DE HIELO

Ante la demanda del producto, la cadena de suministro se ha visto rebasada, según la Cámara de Comercio de Querétaro; también se incrementó en 15% el consumo de agua, pero no han implementado tandeo. (P principal)

PODER EJECUTIVO

ANUNCIA GENERAL ELECTRIC AEROSPACE EXPANSIÓN DE SUS OPERACIONES EN QUERÉTARO

Bajo la premisa de continuar la labor de atraer inversiones que consoliden el desarrollo de la industria aeronáutica y aeroespacial en el estado, el gobernador Mauricio Kuri sostuvo un encuentro con directivos de la empresa General Electric Aerospace, donde anunció la expansión de las operaciones de investigación y desarrollo de la compañía en su Centro de Ingeniería Avanzada, ubicado en la Universidad Aeronáutica en Querétaro. (N 3, DQ 3, EUQ 7)

ALIANZA ENTRE UNAQ Y LA UNIVERSIDAD DEL REY JUAN CARLOS IMPULSARÁ PROYECTOS AEROSPAZIALES

El gobernador Mauricio Kuri fue testigo de la firma de un convenio de colaboración entre la Universidad Aeronáutica en Querétaro y la Universidad del Rey Juan Carlos con el objetivo de promover proyectos conjuntos y exhibir las capacidades de la institución queretana a estudiantes de la comunidad europea. (AM 6, EUQ 1 y 7)

PARTICIPA GOBERNADOR EN INAUGURACIÓN DEL PABELLÓN MÉXICO EN EL PARÍS AIR SHOW 2023

En el arranque de su gira de trabajo en el París Air Show, en Francia, el gobernador Mauricio Kuri participó en la inauguración del Pabellón México de la Federación Mexicana de la Industria Aeroespacial, espacio destinado a la difusión de las ventajas competitivas del país en la industria aeroespacial y las oportunidades que ofrece como destino para atraer inversión en ese sector. (ESSJR 7, N 3, DQ 5)

MARTES 20 DE JUNIO DE 2023

PASEO CINCO DE FEBRERO TIENE UN 46% DE AVANCE: SDUOP

Un 46% de avance se tiene en la obra de Paseo Cinco de Febrero, aseguró el secretario de Obras Públicas, Fernando González. Puntualizó que se tiene un 60% de avance en el carril confinado, por lo que en julio lanzarán la licitación para iniciar la construcción de dos de las siete estaciones de transporte público. (N 4, DQ 1 y 10)

PREOCUPAN APAGONES AL ESTADO

Es preocupante la situación que se ha presentado con los apagones, principalmente en la zona metropolitana, indicó Guadalupe Murguía, secretaria de Gobierno, quien aclaró que este problema se da en todo el país. (DQ 8)

QUERÉTARO ESPERA COORDINACIÓN CON NUEVA SECRETARIA DE GOBERNACIÓN

La secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, confió en que la nueva secretaria de Gobernación, Luisa Alcalde dé continuidad a los proyectos que se tienen previstos para el estado. Esto luego de que este lunes rindió protesta a su cargo, el cual dejó Adán López, para buscar la candidatura de Morena a la presidencia. En este sentido, señaló que se buscará avanzar en los temas de agua, migración y energía eléctrica. (AM 4, CQRO 3)

NI PRESOS POLÍTICOS NI IMPUNIDAD EN QUERÉTARO: LUPITA

Los operativos de desalojo que se han implementado en diversos puntos de la geografía estatal corresponden a acciones que se dan por mandato judicial y no tienen que ver con actos represivos, afirmó la secretaria de Gobierno, Guadalupe Murguía, quien descartó que haya presos políticos. (PA 11 y 3)

CONTINUARÁN ALTAS TEMPERATURAS; PODRÍAN ALCANZAR LOS 40 GRADOS

La CEPC invitó a la población a mantener las medidas preventivas ante las altas temperaturas que continuarán registrándose en los próximos días, debido a la presencia de la tercera onda de calor, de acuerdo con información del Servicio Meteorológico Nacional. (CQRO 1 y 4)

PODER LEGISLATIVO

EN QUERÉTARO HAY 24 MIL EXTRANJEROS

En el estado residen más de 24 mil extranjeros procedentes de 75 países, de acuerdo con datos de la Unidad de Política Queretana, informó Juan Jiménez, en el marco de la inauguración del Parlamento para el Análisis y Discusión de la Reforma a la ley para la Atención de las Migraciones de la entidad. (DQ 1 y 9)

PAULINA AGUADO OFRECERÁ CHARLA EL PRÓXIMO JUEVES

La legisladora federal del PAN, Paulina Aguado, ofrecerá una charla este próximo jueves en el Club de Industriales. (N 6)

MUNICIPIOS

RANKING DA 72% DE APROBACIÓN A LUIS

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, se ubicó como el segundo alcalde capitalino mejor calificado del país, con un índice de aprobación del 72%, según el Ranking de Alcaldes de México para el mes de junio elaborado por CE Research. (DQ 6)

NOMBRAN A MAURICIO VERGARA NUEVO DIRECTOR DEL INSTITUTO DEL DEPORTE MUNICIPAL

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, designó a Mauricio Vergara como director del Instituto del Deporte, a quien expresó su confianza para que su experiencia y compromiso contribuyan significativamente al fortalecimiento de las actividades deportivas de toda la población. (N 4, CQRO 13)



MARTES 20 DE JUNIO DE 2023

PREVÉ LUIS NAVA REFORZAMIENTO DE LA POLÍTICA DE APOYO A JÓVENES DEL BARRIO

El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava, encabezó una reunión de trabajo con el Secretario de Desarrollo Humano y Social, Arturo Torres, y la directora del Instituto para Prevenir Conductas de Riesgo, Adriana Bouchot, para analizar los alcances de la política integral “Acuerdo por el Barrio”, así como afinar la estrategia que vendrá a reforzar esta iniciativa que fomenta alternativas de desarrollo y la paz, a través de la expresión artística entre las y los jóvenes de colonias con algún grado de marginación o vulnerabilidad. (Inqro)

EMPEDRARÁN ACCESO A BARRIO LA ESPERANZA

Con la intención de seguir llevando mejores servicios e infraestructura para la movilidad de los habitantes de las zonas rurales de Amealco de Bonfil, recientemente se llevó a cabo el arranque para el empedrado de un acceso principal a la comunidad de Barrio la Esperanza. En un encuentro de parte de integrantes del gabinete municipal, en representación del presidente René Mejía, dieron el banderazo de salida para esta obra. (ESSJR 7)

INFORMACIÓN GENERAL

QUE ESCUELAS SE CAPACITEN EN ATENCIÓN A NIÑOS TRANS

El Frente Queretano por el Derecho a la no Discriminación incentiva a la USEBEQ y a la Secretaría de Educación a que el personal docente de las escuelas en la entidad se capacite para atender los casos de discriminación hacia niños y adolescentes trans. A decir de su vocero, Walter López, las personas trans son las más afectadas dentro de la comunidad LGBT, donde se han trabajado en casos de deserción escolar ante el bullying que ocurren al interior de las aulas. (DQ 7)

EN JULIO LA CUARTA OLA DE CALOR, PREVÉ UAQ

Teresa García, rectora de la Universidad Autónoma de Querétaro, invitó a la comunidad a entender de qué se trata la ola de calor que atraviesa el país actualmente, así como saber qué implicaciones puede representar para un futuro. (PA 1 y 6)

EMITEN RECOMENDACIÓN A EZEQUIEL MONTES

Javier Rascado, presidente de la DDHQ, emitió una recomendación contra el municipio de Ezequiel Montes y exigió que la administración capacite a su personal, luego de que detectó diferentes omisiones que culminaron con el suicidio de una persona que se encontraba detenida. Los hechos ocurridos el 22 de enero de 2021 fueron causa de la recomendación 3/2023. (EUQ 6)

MÁS DE 84% DE LA POBLACIÓN TIENE ACCESO A INTERNET EN QUERÉTARO

En 2022, 84.1% de la población del estado tuvo acceso a internet, lo que ubicó a la entidad en el noveno lugar nacional con mayor porcentaje de habitantes usuarios de dicha herramienta tecnológica, informó el INEGI. (CQRO 7, AM 3)

COLUMNAS Y OPINIÓN

CUARTO DE GUERRA

PACIENCIA. Es mandato de Dante Delgado a todos los dirigentes estatales, pero en Querétaro aplica perfecto porque pronostican que en diciembre habrá muchos inconformes con las decisiones que tome el PAN. Por eso, el partido Movimiento Ciudadano, que encabeza aquí César Cadena, esperará a las rebajas de enero para armar sus listas a las alcaldías y congresos, local y federal. **CONVERSIÓN.** A un año de la recuperación judicial del predio La Cuadrilla, en Juriquilla, Guadalupe Murguía convirtió el problema de la invasión ilegal de un predio en un área de oportunidad y en importante polo de desarrollo para esa zona de la capital. **RESULTADOS.** El terreno tiene 13 hectáreas y con esfuerzo conjunto entre el Gobierno Estatal y el Municipio se construirá una sub comandancia de la policía y un Centro de Adiestramiento Canino K9, se rehabilitará una telesecundaria y, en conjunto con la UNAM, espacios deportivos y diversas obras de urbanización. (DQ)



MARTES 20 DE JUNIO DE 2023

EXPEDIENTE Q | RIÑAS

No hay fin de semana en este país que no se hable de noticias que tengan que ver con hechos violentos y con situaciones en las que las armas de fuego o armas blancas salgan a relucir. Viene al caso mencionar esto, porque en Querétaro parece que salir a divertirse es sinónimo de riña y de desmanes. Este fin de semana, en pleno domingo se desató un hecho violento donde los golpes y armas blancas salieron a relucir entre dos personas dedicadas el servicio valet parking y cuatro comensales que, por una aparente equivocación al entregar un vehículo, se presentó la riña y las agresiones en El Mesón del Mariachi, en Bernardo Quintana. La supuesta equivocación molestó a los propietarios del automóvil que recién salían del establecimiento con notorio estado de fiesta dominguera y con muchas ganas de echar pleito, por lo que desató la agresión hacia el valet parking, pero no contaban con que el trabajador sacó un arma blanca para defenderse de la golpiza; resultado de la riña los comensales que indicaron la pelea, presentaron lesiones de gravedad, por lo que presuntamente se trasladaron a una clínica particular en el municipio de Corregidora donde fueron atendidos. Aquí el tema es la cantidad de riñas y de agresiones que se presentan los fines de semana en Querétaro y otros lugares, y todo es derivado en su mayoría por el consumo de drogas legales e ilegales. El alcohol es de las principales drogas legales y el consumo desmedido de esta sustancia trae una cantidad de problemas que llevan a la percepción de inseguridad. Los servicios de valet parking en esta riña nuevamente están involucrados en altercados que tiene que ver con violencia y ya veremos el actuar de las autoridades con estos servicios. **DE REBOTE.** Con la visita de la corcholata predilecta de “ya saben quién” en Querétaro, veremos cómo se pelean el cariño y saludo los presuntos representantes oficiales en el estado, la doctora que anda en campaña, que no es campaña, sabe perfectamente que tiene aquí varios personajes, que dicen ser los “buenos” a ninguno desmentirá por aquello de las respuesta en la gran encuesta. (DQ)

ASTERISCOS

MUNICIPALIZAR LA 57. Después del trámite que realizaron las autoridades capitalinas, en el municipio de San Juan del Río también analizan municipalizar el tramo de la carretera 57 que cruza por esta demarcación para atender los riesgos que representa la autopista. A decir del síndico Arturo Calvario, la Guardia Nacional no tiene presencia en la vialidad y la Federación tampoco se preocupa por resolver el peligro que representa la autopista para los conductores. El Municipio, dijo el regidor, podría atender estos problemas ante el elevado número de accidentes que se registran. **POLÍTICA INTERIOR.** A un año de que se recuperó una superficie invadida ilegalmente: La Cuadrilla en Juriquilla, el Gobierno del Estado ha entregado las 13 hectáreas a sus legítimos propietarios; la zona además se ha beneficiado con 20 mdp en obra pública y urbanización, y contará con una subcomandancia para la Policía Municipal y el Centro de Adiestramiento Canino K9. Un nuevo polo de desarrollo para esta zona de la capital. Este es el resultado del trabajo de la secretaria de Gobierno, Lupita Murguía, que, como lo ha dicho antes, mantendrá una política apegada a derecho. **MUCHA BASURA.** El bordo ubicado dentro del Parque Querétaro 2000, zona que utilizan muchos corredores para hacer ejercicio y entrenar, se encuentra lleno de basura. La denuncia hecha a través de redes sociales alcanzó a las autoridades del **INDEREQ**, quienes respondieron que ya se trabaja con la CEA en la limpieza del bordo y les pidieron a los deportistas no tirar basura; sin embargo, varios usuarios precisaron que la basura lleva acumulándose mucho tiempo. (AM)

BAJO RESERVA

LA ADMINISTRACIÓN DE SAN GIL COLOCÓ ANTENAS QUE AFECTAN A SOCIOS Y COLONOS. Nos cuentan que colonos y socios del Club Residencial y campo de golf del Campestre San Gil, en San Juan del Río, están sorprendidos porque se han colocado diversas antenas de comunicación en la torre residencial de este complejo, acción que afecta la señal de la telefonía celular en el lugar. Todo indica, nos dicen, que esta acción no está regulada de acuerdo a la Ley Federal de Telecomunicaciones. Los colonos y socios, nos aseguran, están muy molestos por esto y han solicitado a la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes que intervenga para que aclare cuáles son los permisos en materia de telecomunicaciones que se le han otorgado a este club residencial y campo de golf. **DOS DE LAS CORCHOLATAS ESTARÁN ESTA SEMANA EN QUERÉTARO.** La semana pasada, en este espacio, dimos a conocer que el próximo 24 de junio estará Claudia Sheinbaum en Querétaro. Ayer lunes se confirmó nuestra primicia. El sábado tendrá un mitin a las cuatro de la tarde en Plaza de Armas. Los equipos de los grupos de Ángel Balderas y Gilberto Herrera, nos aseguran, coordinan esta visita. Otra de las corcholatas de Morena que estará en Querétaro es Adán

MARTES 20 DE JUNIO DE 2023

Augusto López. El tabasqueño llega a la entidad el viernes, con dos eventos, uno en Querétaro y otro en San Juan del Río. (EUQ 2)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

NAVA, 2º LUGAR EN MEJOR DESEMPEÑO DE ALCALDES DE CAPITALAS. Que Luis Bernardo Nava se ubicó en la segunda posición, con una aprobación del 72%, en el 29º ranking de alcaldes de México junio 2023, de CE Research, solo por debajo de Renán Barrera Concha, de Mérida, Yucatán. La medición se basa en las calificaciones de los ciudadanos por su trabajo en recolección de basura, alumbrado público, mantenimiento de áreas públicas, bacheo y atracción de inversiones, y se llevó a cabo entre el 12 y el 17 de mayo, mediante 400 encuestas telefónicas no robotizadas; el margen de error fue del 4.5%, con una confiabilidad del 95%. En tanto, el alcalde sigue trabajando día a día, con la agenda llena; este lunes visitó en los condominios Matlazincas 88 y Matlazincas 92, en la delegación Félix Osoreo Sotomayor, a beneficiarios del “programa mejoramiento de condominios”, con la instalación de una alarma vecinal, cuatro luminarias solares, encarpado asfáltico en una superficie de 685.9 metros cuadrados, incorporación de masa vegetal e implementación de un sistema de recolección de tiliches. Además, participó en la segunda Sesión Ordinaria del Consejo Consultivo del Agua, donde presentó avances del parque Intraurbano Jurica Poniente La Queretana y encabezó una reunión de trabajo para analizar los alcances de la política integral Acuerdo por el Barrio. **LUPITA: CUADRO DE UNIDAD EN EL PAN.** Siempre seré un cuadro de unidad para el PAN, expresó la secretaria de Gobierno estatal, Lupita Murguía, quien reafirmó el mensaje del primer panista en el estado, Mauricio Kuri, de que la única forma de ser competitivos es mediante la unidad, el trabajo diario y la generosidad. La secretaria de Gobierno señaló que cuando lleguen los tiempos electorales, respetará y se ceñirá a los procesos y formas que determine el PAN para la selección de las candidaturas. Hoy, Lupita Murguía, quien llega primero a los eventos y es la última en retirarse, luego de atender a la prensa y a cualquier ciudadano que se le acerque, continúa 100% enfocada en trabajar por la gobernabilidad y paz social en Querétaro. **EMITE DDHQ RECOMENDACIÓN POR SUICIDIO DE DETENIDO EN EZEQUIEL MONTES.** Que la DDHQ emitió una recomendación al Municipio de Ezequiel Montes por la violación de los derechos humanos a la legalidad, seguridad jurídica, vida, integridad y seguridad personal de una persona que, tras ser detenida e ingresada al juzgado cívico municipal, atentó contra su vida. Los hechos sucedieron el 22 de enero del 2021, cuando la persona agraviada fue detenida por consumir bebidas embriagantes en la vía pública y puesta a disposición del juzgado cívico. Horas después de su puesta a disposición, fue localizada al interior de su celda sin signos vitales, presuntamente tras haber atentado contra su vida. (CQRO 2)

FUEGO AMIGO

La escasez de hielo se ha agudizado, como nunca, en las tiendas de conveniencia en Querétaro a partir de las altas temperaturas registradas en los últimos días. En muchos de los Oxxos han puesto avisos para que la clientela no pregunte a los de por sí malhumorados miembros del personal que está en las cajas. Lo bonito de estos es que se va a poner peor. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUES / CONSEJO CONSULTIVO DEL AGUA

Por Juan Antonio del Agua

En la segunda sesión del Consejo Consultivo del Agua, presidido por **Katia Reséndiz Jaime** el alcalde capitalino **Luis Nava Guerrero** presentó ayer el proyecto del Parque La Queretana, otro pulmón para la ciudad, lo cual constituye una magnífica noticia para mitigar los efectos del cambio climático y heredar un mejor ambiente a las generaciones que vienen. ¡Enhorabuena! Agua pura garantiza una sociedad madura. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS / CORCHOLATAS INICIAN CAMPAÑAS RUMBO AL 2024

Por Sergio A Venegas Ramírez

Simulación descarada: Sabino. Rechaza hijo de AMLO oferta de Marcelo Ebrard. Mauricio Kuri participa en el París Air Show 2023. Critica Coparmex asesinatos en el actual sexenio. Nava se ubica en 2º lugar de ranking de alcaldes. **¡Aaaarrancan!** Ayer comenzaron los recorridos de los aspirantes de Morena a la presidencia de la República. Llamadas eufemísticamente “actividades para difundir logros de la Cuarta Transformación”, lo cierto es que son precampañas para elegir al probable sucesor de Andrés Manuel López Obrador, sin violar



MARTES 20 DE JUNIO DE 2023

las leyes electorales. Y mientras Marcelo Ebrard visitaba a su maestra del kínder y luego ofrecía crearle una secretaria de Estado a Andrés López Beltrán, “un joven brillante”, misma que fue rechazada por el hijo del presidente, aunque le agradeció la invitación. Por su parte, Claudia Sheinbaum viajaba a Oaxaca, al tiempo que el presidente de Morena, Mario Delgado, revelaba que le había “leído la cartilla” a los suspirantes, porque violar las medidas cautelares dictadas por el INE pondría en riesgo su oportunidad para acceder a la candidatura presidencial. Comentó que se reunió con los representantes de la y los aspirantes a quienes les indicaron qué es lo que pueden y no puede hacer en los próximos 70 días en los que recorrerán el país. “(Con el incumplimiento de los lineamientos) se pone en riesgo él (el aspirante) si más adelante quisiera aspirar a algo, lo deja como antecedente que le puede traer muy malas noticias. (...) Ahí el llamado a todos es que no violemos la ley, que seamos respetuosos de los requerimientos del Consejo Nacional, que coinciden con lo que pidió la autoridad electoral”, alertó. Comentó Delgado que su partido tampoco permanecerá estático en los 70 días que durará dicho proceso, por lo que este lunes darán inicio los trabajos de organización encaminados a ganar las elecciones de 2024, independientemente de quien resulte ganador o ganadora de la encuesta. Informó que en conjunto con sus pares en los estados, se plantearon una meta de 33 millones de votos en 2024, y con ello asegurar el triunfo en la presidencia de la República. “Esto es un 10% más de los votos que obtuvo Andrés Manuel López Obrador en el 2018 y esto es un reto grande, porque el padrón, la lista nominal creció en 5% de 2018 al 2024, entonces, que nosotros nos pongamos una meta de un 10% más es una meta ambiciosa, pero que nos daría, sin duda alguna, el triunfo”, afirmó. Mientras eso sucedía, la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmaba las medidas cautelares aprobadas por la Comisión de Quejas del INE en las que advierte a aspirantes y militantes de Morena que no pueden promover logros ni el voto, pues podrían afectar la equidad en la contienda presidencial del próximo año. Por cuatro votos contra tres, los magistrados avalaron la decisión de la Comisión del Instituto Nacional Electoral (INE) ante una queja presentada por el Partido de la Revolución Democrática (PRD) y del diputado Jorge Álvarez Maynez contra Claudia Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López, por participar en eventos en Baja California Sur, Coahuila, Oaxaca y Sonora. “El INE le ordenó a Morena conminar a su militancia, así como a sus simpatizantes, a que se abstengan de realizar, participar y asistir a eventos, o distribuir propaganda, en los que se promoció a las partes denunciadas con motivo del proceso electoral 2023-2024”, recordó el Tribunal sobre las medidas confirmadas. Quizá por eso, desde la semana pasada, el hoy exsecretario de Gobernación, Adán Augusto López, dijo que él pagará de su bolsillo los cinco millones de pesos que Morena pondrá a disposición de las “corcholatas”, para sus actividades de estos 70 días. “Yo he ahorrado” y tengo para solventarlo, dijo ayer el tabasqueño, desde Puerto Vallarta, al adelantar que no rebasará ese tope. Así las cosas, el INE y el TEPJF deberán estar atentos para fiscalizar a los precandidatos que no son precandidatos, en las precampañas que no son precampañas. ¡Habrás visto! - **OÍDO EN EL 1810- Gira.** Ayer inició actividades en París el gobernador de Querétaro, **Mauricio Kuri González**, quien viaja con una reducida comitiva que incluye al secretario de Desarrollo Sustentable, **Marco del Prete**. Le puedo adelantar que habrá en los siguientes días dos anuncios importantes sobre nuevas inversiones y otra de ampliación de una empresa aeronáutica. Bien. -¡**PREEEEPAREN- No hay hielo.** Ni para las cubitas ni para una agüita, los sedientos queretanos vivimos nuestro viacrucis para conseguir una bolsa de hielos. Ni los Oxxos ni los Matadores ni Asturianos ni Super Q. Este armero recordó los tiempos de pandemia, cuando algunos -jeje- compraban unas cuantas cervezas en el mercado negro, mientras los gandallas hacían su agosto a costillas de la santa sed de otros. Y ya adelantó la rectora de la UAQ, Tere García, que la cuarta ola de calor llegará en julio. No es de Dios. -**AAAPUNTEN- Inseguridad.** La Coparmex advirtió que el sexenio de Andrés Manuel López Obrador ya es el más violento en la historia de México, al rebasarse los 156 mil asesinatos, por lo que debe ajustar su estrategia de seguridad y considerar acciones que incluyan a la iniciativa privada. “... un récord muy doloroso”, detalló el sindicato patronal a través de su presidente José Medina Mora Icaza. Pero AMLO vive en otro mundo. -¡**FUEGO!- Calificado.** Se dio a conocer el Ranking de Alcaldes capitalinos México de junio, elaborado por CE Research, que incluye a los mejores y peores presidentes municipales del país. Lo lideran los de Mérida, Renán Barrera con 78% de aprobación y el de Querétaro, Luis Nava, con 72%. Les sigue Luis Donald Colosio, de Monterrey, con 70%. En el último lugar se ubica el de Zacatecas, Jorge Miranda, con 36%; Norma Otilia Hernández, de Chilpancingo, con 37%; y Yolanda Osuna, de Villahermosa, con 28%. Estos tres últimos, en estados gobernados por Morena. ¡Porca miseria! (PA 1 y 2)



MARTES 20 DE JUNIO DE 2023

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Celia Maya ha comentado a los cercanos que ya amarró el primer lugar en la fórmula al Senado por Morena de voz del mismísimo presidente. En los equipos locales de las "corcholatas" no descartan que sea verdad por la buena relación que hay entre ambos personajes y ya analizan sus alternativas. Nos dicen que por lo pronto, la magistrada en retiro ya tiene todo listo para la campaña y reagrupa a sus fieles. **Manuel Montes** no pudo con la presión y junto con algunos regidores decidieron dar marcha atrás a la decisión de incrementar al doble sus ingresos. Nos platican que el alcalde culpó a la falta de experiencia del cabildo y el poco diálogo con algunos regidores. Por otro lado, los regidores aludidos quieren revisar los gastos de la feria. Va para largo. **Adán Augusto López** será la primera de las "corcholatas" en visitar la entidad. El próximo jueves 22 de junio a las 6 p.m. en el Jardín Guerrero. Nos platican que entre los simpatizantes del extitular de SEGOB, no falta quien planea pedirle que ponga orden en la coordinación local de su precampaña, pues hay muchos generales y pocos soldados. **Luisa María Alcalde** fue nombrada secretaria de Gobernación por el presidente. El mensaje entre líneas es que la operación política regresará a Palacio Nacional. O en el mejor de los casos, busca darle más reflectores para catapultarla a algún otro encargo. (P)

"QUERETARO SIN PRESOS POLÍTICOS": LUPITA MURGUÍA

Por Andrés González

Hará ya un año de aquella noche de vela. Noche de junio de 2022. Fue el desalojo en La Cuadrilla de Juriquilla, apegado estrictamente a derecho – el más grande de esta administración estatal – para reubicar a 180 familias y que hoy, a un año de distancia, se les está dando posibilidad de vivienda digna por parte del Instituto de la Vivienda (IVEQ), 30 en el fraccionamiento Libertad y 150 en el fraccionamiento Puertas de San Miguel. Todo ahí, en una extensión de 13.1 hectáreas, ha comenzado a cambiar. La operación en esa noche de vela, de tensión, había utilizado a por lo menos a 800 personas, entre elementos de las policías estatales, municipales y civiles, para hacer cumplir órdenes judiciales locales. Y ayer se salió a dar la cara y detallar los avances en este reordenamiento de aquellos lotes en breña y en los que se ha avanzado en urbanización, servicios primarios, reforestación, construcción de aulas en el espacio educativo de la secundaria Andrés Balvanera, para regresarlos paulatinamente a 239 trabajadores de la Universidad Autónoma de Querétaro, entre los que se encuentran académicos y trabajadores administrativos. Y se da rueda de prensa, a la que asiste la Lic. **Lupita Murguía**, secretaria de Gobierno y operadora central de aquel desalojo; el Arq. **Fernando González**, secretaria de Desarrollo Urbano y Obras Públicas; la maestra Lorena García Alcocer, titular del Instituto de la Vivienda del Estado; la Arq. Oriana López Castillo, secretaria de Obras Públicas Municipales y representante del alcalde **Luis Nava** para este evento, así como representantes de los colonos de Juriquilla y periodistas de medios de comunicación. Lupita Murguía detalló la operación de desalojo de aquella noche aciaga, a un año de haberse realizado, de los avances que hoy se tienen al darle seguimiento a compromisos expresos con los desalojados y de las facilidades que ha dado el IVEQ para la adquisición de vivienda digna. El trabajo ahí realizado fue de una auténtica cirugía legal, catastral y desde luego social. "30 ocupantes de La Cuadrilla adquirieron de IVEQ lotes en el fraccionamiento Libertadores, municipio de El Marqués, por un monto de 88 mil pesos cada uno y que incluían gastos de administración, escrituración y seguro de vida. Otros 150 ocupantes de La Cuadrilla (Asociación Civil-Cuadrilla Pueblo Juriquilla) celebraron con IVEQ un contrato de colaboración con el objeto de adquirir con crédito hipotecario lotes en el fraccionamiento Puertas de San Miguel, en un esquema de urbanización progresiva, con un enganche de 20 mil pesos y un saldo restante por 180 mil, pagaderos en 180 mensualidades a razón de 1,280 pesos". Y así caminan. Sin embargo, y mientras se daban todos estos datos, intempestivamente y en el patio central del Palacio de la Corregidora, hizo presencia física la activista de izquierda Irma Monroy, con la intención de inquirir a la secretaria de Gobierno sobre este tema. Nadie le impidió el paso y ella abandonó de motu proprio el lugar. Sin embargo, y en un café de Plaza de Armas, ofrecía conferencia Pablo González Loyola Pérez, líder de la organización Unión Cívica Felipe Carrillo Puerto, quien en la semana anterior y por otras situaciones de desalojo en vías federales, había manifestado que algunos detenidos, eran considerados "presos políticos". A pregunta expresa de este columnista y por ese dicho, es que se le preguntó a la secretaria de gobierno si existían presos políticos en Querétaro. Tras declarar que "en Querétaro no hay impunidad, sino acciones estrictamente apegadas a derecho y todas con orden judicial; por lo tanto, aquí no hay presos políticos". Ahí, en el predio Cuadrilla de Juriquilla, caminan los compromisos contraídos. P.D. **LO DE COLÓN**. La tarde del viernes 17 de junio, el presidente municipal de Colón, **Manuel Montes**, informó que



MARTES 20 DE JUNIO DE 2023

los regidores firmaron un documento en el que rechazan el acuerdo aprobado el pasado 13 de junio para incrementar su sueldo. Y cita a los regidores síndicos firmantes: María Leticia Espinosa Pérez, Ramiro Prado Bárcenas, así como los regidores Maricela Hurtado Ramírez, Jorge Luis Mora Sánchez y el panista Daniel López Castillo. Tanto el propio alcalde Manuel Montes como la regidora Leidy Cinthia Mejía León, habían votado en contra de este incremento. No firman los regidores Cecilia Cabrera Yáñez y Gaspar Trueba Moncada. Tampoco se especifica si la reversa de los regidores citados fue por convencimiento político realizado por el alcalde o bien, a recomendación del gobierno estatal. Lo cierto es que, si bien de los arrepentidos es el reino de los cielos, también aplica aquello de que “palo dado ni Dios lo quita”. Así las cosas, en el municipio de Colón. (Código Informativo)

EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO

SALIÓ PEOR. Pues ahora sí que salió peor el remedio que la enfermedad: Un hombre patea a un perro, un comerciante molesto lo balea: el patea perros, grave en el Hospital General, el de la causa canina, perseguido y pronto en la cárcel y el perro... moviendo la cola. (N 1)

VÁMONOS POR LAS PIEDRITAS

Que los científicos de la cuarta transformación expliquen o que les hablen a los Ingenieros Petroleros del IPN, la UNAM o el mismo IMP (Instituto Mexicano del Petróleo), para que aclaren cómo le van a hacer para que el Tren Maya use exclusivamente diesel ecológico, para que quede claro y de dónde lo van a sacar, que es un punto importante, porque lo que es el Diésel Ecológico el “Neste MY Renewable Diesel”, el biodiesel, es desarrollado por la petrolera finlandesa Neste. Sagarpa en 2013 se aventuró invirtiendo 21.1 millones de pesos para construir seis plantas, una en Puebla, otra en Baja California, además de las de Durango, el Estado de México y Oaxaca y todas juntas producen 4 millones 182 mil litros al año. Según se sabe este combustible es sacado de las oleaginosas como la colza, el girasol, la palma, la soja y las algas... marinas. No tenemos el cálculo por la falta de información de cuánto podrá consumir el Tren Maya ya en su funcionamiento normal, para determinar qué cantidad de diesel ecológico necesitará, sobre todo porque todo indica que además de ser un ferrocarril turístico, llevará carga. Una de las empresas fuertes en biodiesel es Repsol y no se sabe si se allanaron los conflictos por los contratos adquiridos entre las firmas españolas, en las que se encuentran OHLA e Iberdrola también. Y es que decir solamente las cosas sin ningún sustento se presta a “Sospechosismos”: primero era diésel-eléctrico, motores que consumen diésel para generar electricidad y ésta convertirla en trabajo mecánico para mover las ruedas del ferrocarril, sistema empleado desde que se acabaron los ferrocarriles de vapor a base de calderas a mediados del siglo XX, aunque en algunos países se siguieron utilizando. Si ahora será diésel-ecológico-eléctrico, algunas ventajas se tendrán, pero no despejamos de la ecuación la primera incógnita: ¿Quién lo produce y en qué cantidades? Por eso decimos: vámonos por las piedritas, no se trata de declarar y aplaudir, sino de pensar, razonar y tener la certeza de lo que están haciendo, porque lo más caro para un país —no esté, desde luego— no son las pendejadas de sus presidentes, sino el tener que mantenerlas y sostenerlas y de eso hay un vasto historial. Tenemos todavía el Plan B: que la Refinería de Dos Bocas, Tabasco, se dedique a producir la tecnología de Neste MY Renewable Diésel o el Plan C, que la producción de las seis plantas se concentre en una refinería o planta allá por el Paraíso, Tabasco, para almacenar el sofisticado combustible... Si hubiera Plan D, sería sacar combustible del aceite del Sargazo. Tenemos tiempo, el Tren Maya será inaugurado en diciembre y de acuerdo a lo vivido en esta administración, también sabemos que inaugurar no es sinónimo de arrancar trabajos, son actos protocolarios, que se necesitan, para acallar voces o canjearlas por rosas y hasta carcajadas. (N)

EN LA MIRA / ESTACIONES QROBÚS

El titular de la SDUOP anunció la licitación para construir dos estaciones de Qrobús en Paseo Cinco de Febrero. El proceso de licitación comenzará en julio y esto es un avance importante en una obra que cumplirá un año tras haber iniciado a finales de junio de 2022. Aunque la obra ha causado un colapso vial y la impaciencia de miles de ciudadanos, los avances en ella empiezan a percibirse por parte de los ciudadanos. El gobierno estatal, encabezado por Mauricio Kuri, ha enfatizado en que los ciudadanos deben tener paciencia sobre esta obra, que mejorará la movilidad en los próximos años dentro de la zona metropolitana de Querétaro. (AM)

MARTES 20 DE JUNIO DE 2023

PERIÓDICOS		
AM: AM QUERÉTARO	EFB: EL FINANCIERO BAJÍO	LJ: LA JORNADA
CQRO: CÓDIGO QRO	EHDM: EL HERALDO DE MÉXICO	N: NOTICIAS
DQ: DIARIO DE QUERÉTARO	ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN	PA: PLAZA DE ARMAS
E: EXCÉLSIOR	EU: EL UNIVERSAL	P: PUBLIMETRO
EE: EL ECONOMISTA	EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO	R: REFORMA